

ECHO ET NOUVELLES

Au Palais

Damat Chérif pacha a été reçu par le Sultan qu'il a mis au courant des questions relatives à la situation intérieure.

Conseil des ministres

Le conseil des ministres s'est réuni sous la présidence du grand-vézir. Les délibérations se sont prolongées jusqu'à une heure tardive de la soirée.

**

Le conseil d'Etat s'est réuni en assemblée plénière et a étudié les différents projets de loi qui lui ont été soumis par le grand-vézir.

Les requêtes des fonctionnaires demandant l'amélioration de leur situation ont été également soumises à une étude.

**

La commission pour la lutte contre la débauche, a tenu hier sa seconde séance. Des délégués de l'Evkaf, de la police, de la sûreté générale, du ministère de la justice et de la guerre y ont pris part.

A la Sublime Porte

La Commission de la paix s'est réunie sous la présidence de Taixik pacha. La présence d'un délégué permanent du ministère de l'Evkaf ayant été jugée nécessaire, la Commission a invité le susdit ministère à désigner un fonctionnaire.

**

Le bureau des affaires importantes créé au Seraskérate par l'ancien grand-vézir étant superflu, sa dissolution et son rattachement au bureau de la correspondance a été décidée.

**

Un directeur général des archives a été installé au ministère des affaires étrangères. Le titulaire de ce département est Halid bey, mumeiz du Bureau des archives. Léon effendi, remplace Halid bey dans ses fonctions de mumeiz.

**

Le ministère des affaires étrangères s'est adressé hier aux Hauts-Commissariats de l'Entente pour demander que les propriétaires de nationalité étrangère des cinémas et théâtres acquièrent à l'instar des propriétaires ottomans, le droit de la municipalité.

**

Le Conseil des directeurs du ministère de l'Intérieur s'est réuni hier et a procédé à la nomination et à la destitution de quelques mutessarifs et caimakams.

Nominations militaires

Hassan Basri pacha, inspecteur-général des écoles militaires, est nommé directeur du bureau du personnel au ministère de la guerre. L'inspection générale précitée est transformée en direction générale. Perteuy pacha, de retour d'Allemagne, est nommé à ce poste. Néchet pacha, ex-directeur du personnel, est nommé membre de la cour de cassation militaire.

Retour de prisonniers

600 prisonniers ottomans sont rentrés hier d'Alexandrie à bord du bateau *Epire* battant pavillon anglais. Nous apprenons que les officiers turcs chargés du rapatriement des prisonniers ont reçu les instructions nécessaires pour activer le retour des prisonniers se trouvant encore en Egypte et ne pas dépasser le terme de 15 jours précédemment fixé.

Au Ministère de la Guerre

Le Ministère de la guerre prépare une liste d'officiers mis à la retraite précédemment et dont les services sont encore utilisés, afin de les faire bénéficier du traitement afférent à un grade supérieur.

Les débiteurs de farine

La Commission de l'alimentation invite les débiteurs de farine à apposer sur chaque sac une étiquette mentionnant la qualité, la provenance et le prix, faute de quoi ils se verront traduits devant la Cour martiale.

La cour martiale

La Cour martiale s'est réunie hier sous la présidence d'Essad pacha et a jugé les délits commis par Nouri bey, député de Dersin et Férid bey, ex-directeur de l'Instruction Publique de Mamouret ul-Aziz qui avaient pris une part active dans les séparations. La cour a décidé de juger séparément chacun des accusés.

Les étudiants turcs

Deux étudiants turcs envoyés par le ministère du commerce en Suisse, en vue de parfaire leurs études, ont dû retourner à Constantinople, le gouvernement suisse les ayant empêchés, à la frontière, d'entrer en territoire suisse.

Exercices de tir

A partir de la semaine prochaine quelques bateaux de guerre de l'Entente en rade dans la Marmara se livreront à des exercices de tir.

Les déserteurs

Il a été décidé de diriger sur les corps d'armée les plus proches les déserteurs appartenant à des corps d'armée lointains, et rentrés à Constantinople.

Dans la communauté grecque

A la dernière séance du Conseil national au Patriarcat œcuménique, il a été décidé de procéder aux élections nécessaires pour le remplacement de 4 membres du Conseil dont le mandat expire. Ces conseillers sortants sont MM. le Dr Papas, Kiossoglou, Spathari et Haralam-bidi. Mais comme MM. Hazzopoulou et Adossidis sont déjà démissionnaires pour raisons de santé, cela porte à 6 le nombre des conseillers à élire.

La mission polonaise

Le Dr Jatko a assisté avant-hier à un déjeuner chez le général Franc et d'Esperey.

Hier le Dr Jatko a rendu visite à M. Canelopoulos, haut-commissaire de Grèce et à M. Papacosta, délégué spécial de Roumanie.

Au « Boulgour Palace »

L'immeuble appartenant à l'ex-député unioniste de Bilsu Habib bey, et connu sous la dénomination de Boulgour Palace et affecté aux invalides de la guerre, a été visité hier matin par le grand-vézir qui s'est intéressé au sort réservé à ces invalides.

Les fugitifs

La population des villages environnant la ville de Sivas ayant eu à souffrir des déplacements continuels que les divers occupants de cette contrée lui ont fait faire, il a été décidé de surseoir, pour cette année, à l'encaissement de ses dettes envers le fisc.

La question

,, Chirket-i-Hariri,,

On sait que l'administration du Chirket-i-Hariri s'est adressée au ministère du commerce et de l'agriculture pour lui notifier que dans le cas où ses revendications ne seraient pas aussitôt prises en considération, elle suspendrait aussitôt tout son trafic. Les revendications sont les suivantes :

10. Demande d'un appui gouvernemental pour se procurer le charbon nécessaire.

20. Paiement d'indemnités pour les bateaux coulés durant la guerre.

Cette demande qui a revêtu tout le caractère d'un ultimatum a été examinée hier par le Conseil des ministères lequel s'est rendu compte qu'effectivement la société éprouvait une perte d'environ cinq cents livres turques par jour. Des mesures seront prises pour donner satisfaction à la société.

Au Daghestan

L'insurrection des montagnards contre Denikine n'a pu être réprimée. Témir-Khan Choura et Derbend sont assiégés par les insurgés. Quelques villages ont fait acte de soumission, mais dans d'autres régions, le mouvement prend de l'extension. Deux anciennes compagnies bolcheviques se trouvant à Témir-Choura sont passées aux insurgés.

Les troupes de Denikine châtièrent très sévèrement les hommes qu'elles capturèrent.

En quelques lignes...

Le conseil des ministres s'occupera dans ses prochaines séances de la requête collective des fonctionnaires en vue de l'autorisation de leurs appontements.

La commission d'exportation s'est réunie sous la présidence de Timoléon effendi, sous-secrétaire d'Etat au ministère du commerce et de l'agriculture.

La destitution du sous-gouverneur de Tchecmeh sera décidée.

L'ex-cheikh-ul-Islam Moussa Kiazim effendi, qui, comme on sait, avait été exilé à Andriople, sera envoyé à Angora ou à Koniah.

Les gendarmes ou officiers qui se rendraient en province, soit en mission, soit en congé, devront à l'avant voir avant leur départ le commandant en chef de la gendarmerie.

Le vent violent qui s'est mis subitement à souffler ayant-hier soir a causé des dégâts assez sérieux. Les bateaux de Cadikéy et de Scutari n'ont pu effectuer leur traversée hier matin.

Le *Peyan* a ouvert une souscription en faveur de la famille de l'ex-mutesarif d'Eski-cherif Hilmi bey, tombé victime de son devoir. Le journal à lui même souhaitera pour une somme de 25 Lts.

Le mouvement national

Le Cabinet et le mouvement national

Le gouvernement a informé Moustafa Kémal pacha que l'organisation nationale ne doit pas s'impliquer dans les opérations électorales et destituer les fonctionnaires officiels, sans avoir pris l'avantage de l'autorité centrale, sous peine d'accuser la Sublime Porte à une impasse.

Ali Ghalib bey

Selon le *Yeni Gune*, l'ex vali de Maamouret-ul-Aziz, Ali Ghalib bey, qui avait été chargé d'organiser une expédition pour s'emparer des chefs du mouvement national, a réussi à échapper aux poursuites de ces derniers et à se rendre à Alep.

**

Le mouvement anti-national prendrait une extension chaque jour plus grande en province.

Kara Vassif bey n'a pu arriver à un accord avec le cabinet.

Les exigences de Moustafa Kémal seraient si fortes que le gouvernement ne peut se décider à les accepter, estimant qu'il résulterait une anarchie et que, de fait, Constantinople serait subordonnée à Sivas.

FRANCE ET ALLEMAGNE

La reprise des relations diplomatiques.

1914-1919

Comment les rapports furent renoués après 70

Les dépêches nous ont appris que M. von Lersner s'est installé rue de Lille, à Paris, en qualité de chargé d'affaires, ainsi qu'on le prévoyait dans les milieux compétents. C'est la reprise des relations diplomatiques entre la France et l'Allemagne, inaugurée conformément aux précédents historiques.

On sait qu'au point de vue diplomatique la différence essentielle entre l'ambassadeur et le chargé d'affaires est que le premier est accrédité auprès du chef de l'Etat, tandis que le second ne l'est qu'après du ministre des affaires étrangères.

Si l'on se reporte aux précédents qui, à cet égard, force de loi, on voit que les chargés d'affaires ont précédé les ambassadeurs et que ceux-ci n'ont été nommés qu'après un certain temps.

M. de Gontaut-Biron ambassadeur à Berlin en 1872

Les relations furent lentes à se rétablir de façon définitive entre la France et l'Allemagne après la guerre de 1870. On eut recours à la transition des chargés d'affaires, qui furent le marquis de Gibrat pour la France, et le comte d'Arnim pour l'Allemagne, nommés respectivement le 31 mai et le 1er juin 1871.

Ce fut qu'en janvier 1872 que Paris reçut un ambassadeur allemand, et Berlin un ambassadeur français.

Ce dernier, le vicomte de Gontaut-Biron fut nommé par M. Thiers le 4 décembre 1871 ; mais il n'avait rejoint son poste qu'après le Nouvel An, « pour ne point être obligé, dit-il, de présenter ses vœux à Guillaume I... » Quant à l'ambassadeur d'Allemagne, ce fut le comte d'Arnim qui fut promu à cette haute fonction.

Le vicomte de Gontaut-Biron raconte, dans ses mémoires, sa première entrevue avec Bismarck et sa présentation à l'empereur, à qui il déclara :

— Investi d'une mission honorable entre toutes, celle de renouer entre deux grandes nations les relations régulières et pacifiques, j'ose espérer en la bienveillance de Votre Majesté pour m'aider à remplir ma tâche avec toute la loyauté que je tiens à y apporter...

Ce langage, à la fois respectueux et fier, fut très goûté, dit-on, par l'empereur d'Allemagne. Quant à Bismarck, il affirma says tire « que la paix entre l'Allemagne et la France n'a été jamais dû être troublée » et « qu'il était très désirable de rétablir les choses comme elles l'étaient avant la guerre... »

Le chapitre des chapeaux hauts de forme

Il n'avait plus que deux porteurs : M. Poincaré et M. Deschanel. Le bonnet de police et le képi l'avaient proscrit de la scène du monde. Or, les obligations mondiales et la démobilisation de M. André de Fouquière l'ont fait réapparaître avec les premiers tangos et les derniers jazz-bands.

Aux générations, aux premières, dans les salons d'exposition et même dans les théâtres mondains de nos douairières, il est de bon ton de s'en couvrir le c. et. Un Parisien digne de son nom doit affronter le ridicule et l'inconvenance... Et puis, depuis quelques jours, ce chapeau-là n'est plus désuet ni ridicule. La mode a d'impérieuses exigences.

Or, celui que nous portions avant la guerre, un séjour prolongé dans des odeurs de naphtaline, en a fait une manière de relique empuante qu'il serait malaisé de coiffer.

Il faut donc songer à le remplacer... Voici une modeste chapellerie. Les prix des feutres et des casquettes y sont modérés. Peut-être pourrions-nous en tirer à bon compte.

— Mademoiselle, je serais désireux d'acheter un chapeau haut de forme.

— Un aut-de-forme, me repartit l'employée en esclaffant. Nous ne tenons plus cet article depuis 1914...

Je m'en vais pénaud. Ce magasin est de meilleure apparence. Il est à deux pas des boulevards. J'y dois pouvoir faire mon acquisition.

— Les chapeaux hauts de formes ?... Mais parfaits, monsieur. Notre choix n'est pas très grand, mais nous en avons cependant deux qualités, deux très belles qualités. Voici la première. Nous vendons cet article cinquante francs et je puis vous affirmer que c'est d'un bon marché exceptionnel. La seconde qualité est à soixante dix francs... C'est très élégant et inusité...

— Vous en demandez beaucoup, mademoiselle ?

— Oh ! non, monsieur, très peu...

Malgré les offres tentantes de l'employée, je ne puis me décider à acquérir le précieux couvre-chef. Je me dis dans la naïveté de mon âme, que puisque les amateurs sont rares, et les demandes peu nombreuses, le prix devrait baisser.

Or, plus les demandeurs diminuent, plus le prix de ces couvre-chefs high-life augmente. Et je connais de fastueuses chapelleries des grands boulevards dans lesquelles on n'en pourrait obtenir à moins de 90 ou de 100 francs.

Je me contenterai d'un chapeau de velours... taupe.

LA BOURSE

30 Octobre 1919

COURS DES FONDS ET VALEURS

fournis par la maison Nicolas A. Alipranti
Galata Havar Han, 37

Devises

	Prts.	Lires.....	Prts.
Livre Sterling..	338	20	160
20 Francs...	194	25	80
» Drachmes	277	20	66 25
» Leis.....	71	20	19 75
» Levas.....	41	12	126
Banknot. 1e ém.	105	12	381
			Emprunt Ottoman Ltqs. 27.50

Obligations

	Ltq. Unifié 4 ojo.	Lots Turcs.	Ltq. 12

<

DERNIÈRES NOUVELLES

Au Palais

Hier, après le conseil des ministres, le grand-vézir s'est rendu au palais Rénové au Seraskérate, le grand-vézir qui, depuis quelque temps, y passe ses nuits, s'est mis en communication téléphonique avec plusieurs membres du cabinet.

La fusion du vilayet et de la préfecture

La commission instituée au Malé pour apprécier du point de vue de ce ministère l'opportunité de la fusion du vilayet avec la préfecture, a trouvé qu'elle ne voyait aucun obstacle à cette fusion.

L'ASSASSIN DU GOUVERNEUR D'ESKI-CHEHIR

Le ministère de l'intérieur invite les autorités d'Eski-Céhir à redoubler de zèle en vue de l'arrestation de l'assassin du gouverneur d'Eski-Céhir, Hilmi bey, tué près du pont de cette ville. Une récompense pécuniaire serait accordée à celui qui mettrait la police sur la trace de l'assassin.

Les Bulgares Sont mécontents des Juifs

Sofia, 28 octobre. Le journal bulgare *Novo Vreme* a constaté que les Juifs de Xanthi se sont joints aux Grecs irrédémis pour faire aux troupes grecques qui occupent une partie de la Thrace occidentale un accueil enthousiaste. Le *Novo Vreme* fulmine contre les Juifs. *Le Bosphore*

A la direction de P. T. T.

La direction générale des P. T. T. a transmis aux directeurs des bureaux télégraphiques de l'intérieur l'ordre formel d'avoir à retourner, aussitôt après l'expédition des pièces chiffrées provenant d'une autorité militaire les originaux remis par l'expéditeur. En aucun cas l'original de la dépêche chiffrée ne doit être conservé dans les archives du bureau télégraphique. Cette mesure restera en vigueur jusqu'à la conclusion de la paix.

L'Amiral Cacoulidis à Paris

L'amiral Cacoulidis a quitté Athènes se rendant à Paris à la rencontre de M. Vénizélos. Il sera de retour dans les premiers jours de novembre.

L'amiral Cacoulidis est désigné, dit-on pour assurer la portefeuille de la marine dans le cabinet actuel.

Une mission turque à Smyrne

Il nous revient qu'au ministère de l'intérieur on prépare l'envoi à Smyrne d'une autre mission chargée d'étudier avec le vali Izet bey la question des fonctionnaires du vilayet d'Aidin.

Cette mission serait confiée à Souleyman Hikmet bey, inspecteur civil de 1re classe au ministère de l'intérieur.

CE QUE DISENT LES AUTRES

Presse Turque

C'en est trop

Du *Tarik* : Le *Tarik* s'élève vivement contre certaines publications et notamment contre les proclamations de l'Entente Libérale. La feuille précitée s'exprime ainsi :

Nous avons prouvé aussi bien par nos écrits que par nos paroles à quel point nous sommes partisans de la liberté de la presse. Seulement — alors que la censure gouvernementale ne veut permettre le moindre écrit touchant cette question — nous ne pouvons nous empêcher de nous étonner de la tolérance dont elle fait preuve vis-à-vis de semblables proclamations.

La déclaration publiée par l'Entente Libérale s'impose au plus haut point à l'attention. L'Entente y va jusqu'à attaquer un grand nombre d'officiers des plus éclairés de l'armée — qui remplissent avec un courage exemplaire et une abnégation parfaite leur devoir sur les champs de bataille.

C'en est trop. Le mensonge et la calomnie aussi ont une limite...

Nous adjurons le gouvernement ! Ce n'est pas le moment du silence et de l'attente. Les attaques dont nous venons de parler sont en partie ou plutôt entièrement dirigées contre le gouvernement. Elles ne sauraient rester sans riposte. Si cela continue ainsi, on pourrait, avec raison redouter une tempête.

Les vrais héros

Du *Peyam* : Parce que nous ne croyons pas que la nation nous demande compte de nos actes, parce que nous ne subissons pas un contrôle national réel nous n'hésitons pas à faire du charlatanisme, à montrer de l'insouciance et même à agir avec perfidie. Ainsi, sans la moindre vergogne, nous soutenons que notre participation à la guerre mondiale était une nécessité, qu'une attitude

T.S.F. AMÉRICAIN

Constantinople, 30 octobre

France

Les élections

De nombreux candidats qui avaient critiqué les actes du gouvernement et voulu renverser M. Clemenceau, font de la « guerre victorieuse », leur plate-forme électorale.

Les socialistes ne se servent pas de cet argument, mais disent que la victoire fut gagnée par les ouvriers et les paysans.

De nombreux membres du parti socialiste ont démissionné et des combinaisons inattendues en ont résulté. C'est ainsi que M. Millerand figure sur la même liste à côté de M. Maurice Barrière et de l'amiral Biennamé. MM. Clemenceau, Briand et Caillaux auraient refusé d'être candidats ; le refus de M. Caillaux est motivé par sa détention, celui de M. Briand ne s'applique qu'à la candidature qui lui a été offerte dans la Loire, plusieurs autres départements lui ayant offert un mandat, notamment la Loire inférieure, les Alpes Maritimes et l'Eure.

Le Haut Commandement

Le *Petit Parisien* dit que des entretiens ont commencé mardi à l'effet de trouver l'organisme susceptible de remplacer le commandement supérieur interallié. On espère la constitution d'un conseil identique à celui qui siégeait à Versailles.

Italie

Les élections

La *Presse Associée* câble de Rome que les élections italiennes auront pour résultat une révolution légale et pacifique, la plus importante qu'on ait vue depuis l'établissement du présent régime.

La *Presse Associée* espconte en outre le succès des annexionnistes.

La question de Fiume

La note de M. Lansing rejette les dernières propositions de M. Tittoni pour le règlement de la question de Fiume, l'Italie attendra l'action des Etats-Unis dans la Ligue des Nations avant d'essayer de résoudre le problème. Si le Sénat américain refuse la participation de l'Amérique à la Ligue, on insiste pour que cette participation n'implique pas la coopération dans les divers mandats donnés, l'Italie espère arriver à un accord amiable sur toute la question de l'Adriatique avec l'Angleterre et la France.

Russie

Avance à Koltchak

Le *New York Times* apprend par un télégramme sans fil de Moscou qu'un groupe de banquiers internationaux a avancé 50 millions de dollars à l'amiral Koltchak.

Le général Youdénitch

Le *Washington Sun* apprend que le général Youdénitch n'a pas reçu l'aide qu'il attendait des Finlandais.

Suisse

Les élections

Les résultats connus des élections au conseil national donnent aux socialistes un gain de 20 sièges au détriment des radicaux. Les socialistes auront de ce fait environ 45 membres au conseil, les conservateurs catholiques 41, le parti agraire 25, les libéraux 9 et les socialistes nationaux 40.

Les élus du parti socialiste ont, en majorité, des tendances modérées, et l'on signale l'échec de la plupart des chefs bolchevistes.

TÉLÉGRAMMES

Angleterre

Le cabinet de guerre anglais vient d'être remanié

Londres, 29. T.H.R. — Bonar Law a communiqué hier à la Chambre des Communes la nouvelle composition du ministère que lord Lloyd George continue à présider avec le concours de MM. Bonar Law, lord Curzon, Balfour, Churchill, Geddes.

Le premier acte du gouvernement a été de faire adopter par la Chambre un amendement donnant aux pilotes et marins français des facilités spéciales pour la navigation dans les eaux anglaises.

Uruguay et Pologne

Ratification du traité de paix

Paris, 29. T.H.R. — Suivant les nouvelles qui nous arrivent de l'Uruguay et de la Pologne, les Parlements auraient ratifié le traité de paix de Versailles.

Serbie

Les relations entre Roumains et Yougo-Slaves

Paris, 29. T.H.R. — On mandate de Belgrade : Le cabinet présidé par M. Davidovitch a apporté dans les relations avec la Roumanie une bonne volonté à laquelle on rend l'omaggio dans les milieux roumains.

Les difficultés qui s'étaient produites dans le Banat sont en voie d'arrangement. Le gouvernement yougo-slave a reconnu le bien fondé de la plupart des demandes qui lui ont été présentées par le ministre de Roumanie. M. Davidovitch a également donné des ordres pour que les autorités yougo-slaves respectent la liberté seolaine en Macédoine.

France

M. Clemenceau refuse toute candidature

Paris 29. T.H.R. — M. Clemenceau répondant aux divers comités qui lui ont offert une candidature, vient de faire savoir qu'il rejette toute candidature et que pour des raisons de santé, il se retire de la vie politique.

Candidature de M. Briand

Paris, 29. T.H.R. — M. Aristide Briand se représenterait comme candidat à la députation, dans la Loire inférieure.

hommes impartiaux. Mais quel rapport y a-t-il entre eux et Ali Fuad pacha.

Si dénoncer les crimes de ce dernier, signifie faire de l'opposition au gouvernement, cela peut être rapproché de la prépondante folie des conseillers de vilayet qui ont envoyé de Sivas la dépêche que l'on sait.

Un anniversaire

Du *Vakil* :

Après avoir rappelé que le 29 octobre a marqué le cinquième anniversaire de l'affaire de la Mer Noire qui entraîna la Turquie dans la guerre mondiale, le *Vakil* émet les considérations suivantes :

La question de savoir si nous devions participer ou non à une guerre contre la Russie comporte la discussion. Quoi qu'il en soit, une fois engagé dans le conflit, la nation ne pourra agir autrement que de se consacrer à cette lutte où se jouent ses destinées. Son devoir était de tâcher d'assurer, à l'aide de tous les moyens moraux et matériels en son pouvoir, le succès de ceux qui versaient leur sang sur le front. Dès que l'on s'est placé à ce point de vue, on voit qu'une fois le contact établi avec l'ennemi, cette guerre insensée — œuvre de deux ou trois individus — devenait par la force même des choses une guerre nationale.

Cependant, nous le répétons, les chefs du mouvement national d'Ankara ne sont que des unionistes. Nous connaissons leurs noms comme leurs crimes. On peut s'adresser à nous pour être fixé à cet égard. Nous ne voulons pas éteindre ces choses dans les journaux.

Nous ne demandons pas mieux que de nous expliquer et de nous entendre.

Les membres du gouvernement actuel sont des personnalités honorables, c'est entendu. Mais pourquoi, alors que nous parlons d'actes illégaux commis par le mouvement national, prêter-vous aussi à la défense du gouvernement ?

Pourquoi vous engagez-vous dans une autre voie que celle tracée par la discussion ?

Les membres du présent Cabinet sont des

Les émissions nationales

Paris 29. T.H.R. — Pendant la première quinzaine d'octobre, l'émission des bons de la défense nationale et des bons ordinaires du trésor ont fourni, déduction faite de tout remboursement, un produit net de 1236 millions.

M. Clemenceau à Strasbourg

Strasbourg, 29. T.H.R. — M. Clemenceau quittera Paris le 3 novembre au soir accompagné de plusieurs ministres ; le lendemain il prononcera à Strasbourg un grand discours politique ; il passera la journée du 5 octobre dans cette ville et rentrera à Paris le lendemain.

Russie

Démenti du bureau de presse letton

Paris, 29. T.H.R. — Le bureau de la presse du gouvernement letton publie le communiqué suivant : La rumeur lancée par des milieux allemands disant que le cabinet serait renversé est absolument démentie de tout fondement.

Roumanie

Un délégué roumain à la Conférence va conférer avec son gouvernement

Paris, 29. T.H.R. — M. Voevod, ministre d'Etat roumain à la Conférence de la paix, a quitté hier soir Paris pour Bucarest et pour Sibiu où il se rendra par son gouvernement, pour conférer sur les questions pendantes.

Japon

Le renouvellement du traité anglo-japonais

Tokio 29. T.H.R. — Le gouvernement japonais annonce qu'il va rentrer en négociations avec l'Angleterre pour le renouvellement du traité d'alliance anglo-japonais.

Locations

On demande

On demande pour Pétra un appartement de 4 pièces avec cuisine et électricité. Intermédiaires s'abstenir. S'adresser à M. B. au journal.

CIRCULAIRE

M....
Nous avons l'honneur de porter à votre connaissance que nous venons de fonder à Zoungoulak une Société en commandite sous la raison

Photiadis, Grégoriadis et Cie

qui s'occupera de toutes affaires en bois de construction, représentation de sociétés maritimes et entreprises maritimes en général.

Notre longue expérience et notre compétence spéciale nous permettent d'espérer l'appui et la confiance des amis et clients dont les intérêts seront défendus avec toute notre activité.

En vous priant de prendre note de nos signatures ci-dessus, nous vous présentons M., l'assurance de notre considération distinguée.

Thomas Photiadis
Pétris Grégoriadis
Molla Hussein Zadé Sab
Jean Sélanisz

Notre sieur Thomas Photiadis signera Photiadis, Grégoriadis et Cie

Notre sieur Pétris Grégoriadis signera Photiadis, Grégoriadis et Cie

Notre sieur Molla Hussein Zadé Sab signera Photiadis, Grégoriadis et Cie

Notre sieur Jean Sélanisz signera Photiadis, Grégoriadis et Cie

Trianon-Palace

Grande Rue de Pétra.-Passage Olivo

RESTAURANT-BRASSERIE

Musique chaque jour

Demain aura lieu l'inauguration du TRIANON-PALACE qui deviendra le rendez-vous préféré de la plus haute société.

Une seule visite vous charmera.

Cours et Leçons

On demande

On demande un Licencié en Lettres pour enseigner le français dans trois écoles

Prochainement arrivent
Les excellents et renomés Cognacs de
MRS J. SAUVION ET CIE
(COGNAC-CHARENTE)
MAISON FONDÉE EN 1805

Pour toutes commandes s'adresser à l'Agent Général pour
la Turquie M. CONSTANTIN PRÉLORENZO.

Yannissopoulou Han, Galata (3^{me} étage)
GALATA, ESKI GHOMROUK.

LA FLEUR DE FRANCE
la dernière création
D'ORSAY,
à PARIS

Adresse: Galata, Inayet Han, 2^{me} étage au dessus de la Poste Militaire Française,

GUIDE DE LA GRÈCE
N. INGLESSI

Édité par la Société de Publicité L'ORIENT
paraitra le 31 Décembre

Toute l'ancienne et la nouvelle Grèce par ordre alphabétique et par profession. Système parfait pour trouver tout renseignement concernant la Grèce officielle la Grèce commerciale, la Grèce mondaine.

Cartes et illustrations orneront cette publication dont la somptueuse apparition sera sensationnelle.

Pour tous renseignements, souscriptions et abonnements, s'adresser à M. Bao et Cie représentants, Rue Moumhané, Nomico Han Galata, 20, 21, 22.

Cokkinos et Caracosta

Stamboul, Balouk Bazar, No 139
AFFAIRES DE COMMERCE
Importation, exportation
Succursale en Russie
NOVOROSSIISK-ODESSA

LAITERIE ET PATISSERIE

RODONIA

Photius et Frères Péra 195
Cet établissement modèle dont la réputation n'est pas à faire, se sert de lait pur et de matières premières de premier choix dans la fabrication de ses produits. C'est pourquoi toute la Société de Péra se fournit à la Rodonia unique en son genre.

TCHANGARAKIS ET D. ANGHÉLIDÈS

Grand' Rue de Péra N° 419, 517
Bonneterie et articles de luxe.
Parfumerie. Maroquinerie. Lustres et lampes électriques. Grand assortiment de lampes à pétrole.

Articles de ménage.

FEUILLETON DU « BOSPHORE »

9

MEMOIRES POUR SERVIR A L'HISTOIRE DE LA SOCIÉTÉ

L'AUBE ARDENTE
PAR
ABEL HERMANT

II

Rêverie au seuil
de la terre promise
(suite)

Le soir pourtant était sensuel, mais d'une sensualité qui s'ignorait, stérile ou chaste et farouche ; et Philippe fut nommé l'Amour ; non point Amour, le plus jeune, le plus beau des dieux, mais le plus ancien, le terrible Eros qui n'a eu ni père ni mère, et qui est né du Chaos lui-même aussitôt après la Terre au large sein.

Et c'est ainsi qu'exilé, seul enveloppé d'un tel silence et de si épaisse ténèbres qu'il aurait dû trembler de peur, Philippe fut ramené par l'excès de sa santé jeune et de son imagination vers son vrai rôle : l'éternel désir. Il avait bien le sentiment d'être dans un cloître, mais où ne sévissait point la maladie des cloîtres, qui énerve, l'acéda. Il y évoquait au contraire, comme un autre Faust sous les arceaux et les ogives de son laboratoire, les formes impénétrables du monde antique. Et en même temps qu'ils s'exaltaient, il s'approvoit aussi avec ce lieu d'exil que témoignaient, mais averti par un instinct, il avait choisi, car les tout jeu-

nes hommes ne reconnaissent ni n'acceptent pour leurs patries momentanées que celles où ils ont désiré un soir, à l'unisson du désir innombrable qu'ils sentaient flotter autour d'eux.

Philippe se leva soudain, et marchant d'un pas martial, portant haut la tête, comme un conquérant, il fit à rebours le chemin qu'il avait fait. Il passa d'un air de défi devant la loge, et n'attira point davantage l'attention du portier. Dans la rue, il fit halte un moment, non pour rassurer son chemin, dont il n'avait aucune idée, mais pour le flairer comme les animaux qu'un sens mystérieux conduit. Aussi, ne s'en fiant qu'à son instinct, il atteignit bientôt High-street qui était à quelques pas. Il vit se dresser d'un côté la tour carrée de Magdalen avec ses quatre clochetons d'angle. Il savait que la Mitre était de l'autre côté : en peu de minutes il y arriva.

Presque toutes les lumières étaient éteintes, mais la porte laissée ouverte. Il ne rencontra pas un voyageur, pas un serviteur. Il monta, toujours du même pas relevé, mais en étouffant ses pas comme un garçon de cet âge qui rentre tard sans permission et quand la maison dort. L'étrange petite chambre inconfortable, dont l'aspect l'avait désolé cette après-midi, lui plut ce soir. Il posa même près de son lit la vieille Bible écornée, et dès qu'il fut couché la feuilleta. Mais Philippe n'était pas l'homme des livres saints ; il fut rebuté dès les premiers versets. Il revint à l'autre livre, qu'il avait coutume de lire chaque jour, il l'ouvrit au hasard pour en obtenir un prétexte, et commença de lire à la ligne que son doigt glissé entre deux pages lui désignait.

LIGNE DE HAIDAR-PACHA

DEPART DU PONT	DEPART DE HAIDAR-PACHA
Matin 7.	Matin 6.50
> 7.55	> 8.00
> 8.45	> 8.40
> 9.30	> 8.55
> 10.50	> 10.40
Après-midi 12.10	11.45
> 2.05	Après-midi 12.45
> 3.30	> 2.40
> 4.15	> 3.25
> 4.55	> 5.00
> 5.30	> 5.50
> 6.25	> 6.25

Le signe * indique les bateaux n'acceptant pas de bagages.

Ligne de Kadikeuy

DEPART DU PONT	DEPART DE KADIKEUY
Matin..... 7	Matin.... 6.40
> 7.35	> 7.50
> 8.45	> 8.30
> 9.30	> 9.35
> 10.20	> 10.30
> 11.30	> 11.15
Après-midi 1.35	> 12.35
> 2.15	Après-midi 2.30
> 3.30	> 3.00
> 4	> 4.15
> 4.55	> 4.40
> 5.30	> 5.40
> 6.25	> 6.15
> 7.15	> 7.16

Le signe * indique les bateaux n'acceptant pas de bagages.

NOUVEAU THÉÂTRE (Ex-Skating)

Dimanche 2 Novembre 1919 à 3 heures p. m.

GRANDE FÊTE

Au bénéfice de la

LIGUE DES OUVRIERS DU LIVRE

PAR LA

TROUPE MILITAIRE GRECQUE

De Madame VIRGINIE DELENARDOU

Programme de la fête

- 1) Panégyrique de la LIGUE DES OUVRIERS
- 2) Monologue par M. J. RALLI.

LE PROTE DE L'IMPRIMERIE

Chef d'œuvre en 2 parties

- 4) M. J. CATAZAS par complaisance chantera quelques airs de son répertoire

LES PRUSSIENS DE L'ORIENT

Drame en 1 acte

LE BAISER DE L'OUVRIER

Comédie en acte

PRIX DES PLACES.— Loges 750-500 piastres. — Parterre 150-100-75 piastres.

Amphithéâtre 50-30 piastres.

MAISON COMMERCIALE

TOURKMEN ZADÉ HADJI OSMAN

NICOCHE AYANOGLOU et Cie

Galata Abid Han No 5. Téléphone Péra 158

Adresse télégraphique Galata-Nicoche

La maison s'occupe de toutes affaires commerciales et principalement des céréales. Elle possède les plus larges relations dans les régions productrices. La succursale à Konia avantageusement connue, assume toutes entreprises commerciales ou financières, soit à la commission, soit en association. Ceux qui désiraient un représentant ou associé dans le village de Konia peuvent s'adresser soit à la maison ici, soit à la succursale.

Direction : Kiazim Husni Niazi Nicoche Aiano-giou, Konia. Télégr. Kiazim Konia.

IMPRIMERIE ET JOURNAL

BABALIK (Konia)

Une prime de 500 Livres

turques est accordée à celui qui pourra démontrer que le douzico extra-extra de M. D. Zarzavatshaki, n'est pas fait avec des sultanes de Smyrne et d'après pur, mais bien avec de l'essence d'iris si nuisible à la santé.

Ceux qui veulent donc conserver leur santé doivent s'adresser à cette excellente fabrique située à Galata, rue Tchehnekkitchi No 12 à côté du restaurant Myrofio.

Z. PAPAKYRIAKOU ET A. BIRDIMIDIS

Bureau de Change et de Valeurs

GALATA, HAVIAR HAN No 23

Opérations de Banque et de Bourse, achat et vente de tous papier-monnaies, chèques, titres, coupons etc., etc. etc.

GÉRANT-RESPONSABLE :

DJÉMIL: SIOURI

T. P. TAGARIS

Agence Maritime, Charbons, Assurances, Commissions-Representations, Affrètements, Transports.

Département spécial pour achats et ventes de Tapis Persans et d'Anatolie.

FABRIQUE DE CHAUX A BEIGOS (HAUT-BOSPHORE)
Merkez Richtim Han No 16-17 Galata, Constantinople.

Adresse télégraphique : TAGARIS GALATA PÉRA 1770.

où, comme dans le chant des cigales, vibre l'été strident. Mais cette sonorité même s'atténue à ses oreilles engourdis. Le livre lui échappa. Ses paupières s'étaient fermées, sa réverie se continuaient en rêve. Ses lèvres seules avaient gardé leur sourire, tendre, timide et malicieux.

III

Le vieil homme qui cause avec Charlie Cox volontiers

Le petit jour, à peine atténué par un store noir, mais transparent, vint lui cacher le visage ; il entrouvrit les paupières, et s'éveilla, de même qu'il s'était endormi, en souriant. Il refit connaissance, du premier coup, avec son étrange petite chambre, déjà familière, et qui l'amusait encore, mais qui ne l'étonnait plus. Elle lui inspira justement le sentiment ironique et tendre que son sourire signifiait. Ainsi que chaque matin, il goûta comme une nouvelle fois la joie de vivre, et de surcroit ce matin, il goûta une autre joie.

Trop souvent Philippe Lefebvre s'était réveillé avec la conscience d'un amour naissant, pour se méprendre aux plus imperceptibles symptômes de cet état trouble et délicieux. Son cœur avait d'autant d'expérience que de fraîcheur et ne savait se garder à lui-même aucun secret. Il aimait donc ! Et cette fois, ce n'est pas une personne qu'il aimait : c'était une ville. Il ne la connaissait pas encore, mais il savait bien qu'on ne connaît pas d'abord ce qu'on aime : On l'aime avant de connaître. On l'étudie ensuite avec une application sincère, mais on ne peut plus le voir tel qu'il est ! on le voie sous l'espèce de l'amour et miraculusement pa-

(à suivre)